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“La unidad y la victoria son la esperanza”“La unidad y la victoria son la esperanza”

Con la presencia del General de
Ejército Raúl Castro Ruz, íder de la
Revolución cubana, quedó constituida
este 19 de abril la X Legislatura de la
Asamblea Nacional del Poder Popular,
de la cual fue elegida su dirección y la del
Consejo de Estado. Fueron ratificados
en sus cargos

así
como el Primer Ministro, y se designó el
Consejo de Ministros

L

Miguel Mario Díaz-Canel
Bermúdez y Salvador Valdés Mesa,
presidente y vicepresidente de la
República de Cuba, respectivamente;

(Detalles en página 8)

“(...) la dirección principal debe centrarse en la
producción de alimentos, el aprovechamiento de

las capacidades productivas ociosas, el incremento
de los ingresos en divisas, las transformaciones que
requiere la empresa estatal socialista, la eficiencia

del proceso inversionista, la complementariedad de
los actores económicos y la participación de la

inversión extranjera”.

“Quiero dar gracias a
los jóvenes cubanos por

la inspiración y el
estímulo, pero también
por la consagración y el

ejemplo, que fueron
decisivos para hacer
posible todo lo que
hemos logrado”.

“La idea de que siempre
será posible levantar un
país mejor jamás puede

abandonarse (...) Los
cubanos hemos aprendido
a no darnos por vencidos,

porque no vemos en la
dificultad un obstáculo,

sino un desafío. Y lo
enfrentamos.”

“Querido pueblo al que
me enorgullece

pertenecer, recibe el
respeto, admiración y el
inmenso cariño de quien
se siente deudor siempre.
Hoy ratifico que te serviré
con pasión, compromiso,

sin desgano, hasta las
últimas consecuencias”.

PRESIDENCIA DE LA X LEGISLATURA DE LA ASAMBLEA
NACIONAL DEL PODER POPULAR Y DEL CONSEJO DE ESTADO

(...) la unidad y la victoria son el presente y el futuro de la Patria y el socialismo
Miguel Díaz-Canel Bermúdez
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

DESDE este espacio mi saludo para ustedes,
quienes me esperan cada sábado para saber del
acontecer de Chago...

MANUEL Pevida Pupo, de Calle 2 #58, entre B y D Vista Hermosa,
dice: “Después de casi un año sin vender cigarros en la bodega sita en Calle 2,
esquina a Calle D en Vista Hermosa, trajeron y cuando fui a pagarlos, dijo la
dependienta que cada núcleo familiar debía abonar cinco pesos sobre el costo total
de la mercancía porque quienes fueron a buscarlos al almacén tuvieron que
alquilar un camión. En resumen, mi bodega le dará a esos 'solidarios ciudadanos'
750.00 pesos por su 'noble acción'. Me pregunto: si en el reparto hay varias
bodegas, casi todas con más núcleos familiares que la mía ¿cuánto les reportó su
'contribución' luego de que se esforzaron tanto para buscar los cigarros”…

THAIS Pozo
Goulet, de Los Pinos s/n entre Chucho Sagarra y Bacardí, pregunta: “¿Qué debo
hacer para tener la libreta de consumidor ya que tengo mi casa propia; me dirigí a
la Oficoda para ver si tenía la posibilidad de adquirirla, poseo el documento
emitido por Planificación Física, (Resolución 440 de fecha 20/5/2020), pero me
dijeron que no se están dando sin el Título de Propiedad, y esta se da cuando se
termine el inmueble; me pregunto con la escasez de materiales de construcción
cómo y cuándo la tendré”…

ALEXANDER Rodríguez
León, de Calle del Medio #1, entre 9 y 11, reparto Mariana de la Torre dice: “Mi
problema es el de mi comunidad; hace alrededor de dos meses no llega el agua.
Hemos llamado varias veces a Aguas Santiago y su respuesta, siempre es la
misma, 'vamos a revisar las válvulas', pero no se resuelve el grave problema.
Acoto, en mi caso vivo con una anciana con demencia e incontinencia doble, por
lo que hay que lavar todos los días, es una situación sumamente estresante”.

EL colaborador Francisco
Velázquez F., en su misiva hace referencia al comentario publicado con el título,
Los bolsillos no aguantan más, sobre la subida de precios y el enfrentamiento por
inspectores y Agentes del Orden Público y sugiere: “Si se implantan una serie de
medidas, hay que hacerlas cumplir y controlarlas sistemáticamente, no es trabajo
de un día, deben imponerse multas de grandes cuantías y decomiso de la
mercancía, hemos sido testigos de que las multas son irrisorias, con el dinero de la
venta de varias libras de los productos que comercializan la pagan rápido;
asimismo los inspectores deben hacerse sentir en el enfrentamiento de estos
transgresores de la ley”…

A nuestros lectores les informamos que el nuevo correo
electrónico de Sierra Maestra es …

Lisette González Sardina,
directora de la UEB División Territorial de la
Comercializadora de Combustibles de
Santiago de Cuba, responde la queja sobre lo
que sucede en el Punto de Gas Licuado de El
Caney: “En la circular 05/9/2022, se estableció
un sistema de organización de las colas y entre
los clientes priorizados se incluye a los
donantes, además de los Plan Jaba y personas
vulnerables; sí se exige mostrar los documentos
debidamente actualizados que acrediten su

situación, de lo contrario no se realiza la venta. La demandante firmó no
estar de acuerdo con la contestación y agrega que debe rectificarse la ley de
que los donantes compren por la cola de impedidos y no por la de Plan
Jaba”…

FRANCISCA de Patricio Lumumba # 251 ½, entre René Ramos y
PérezAndrés, Los Olmos, expresa: “Cada día los precios están más altos, y a
los jubilados que devengamos una pensión de 1 500, se nos hace muy difícil
adquirir los alimentos que complementan la canasta básica”…

..
NATIVIDASilega Fuentes, de Calle 2da #25, entre 1ra y 3ra, Pueblo Nuevo,
Mella, refiere: “En el municipio hay déficit de modelos de dietas médicas, lo
que imposibilita renovarla una vez vencida”…

YAINIER García Morales, de Infante #12 ½
interior, entre CalleAy carretera de El Caney, reparto Militar, Las Flores, El
Caney, expresa: “El terreno donde vivo se inunda cuando llueve, se vuelve
una laguna inhabitable y no cuento con fluido eléctrico. Solicité uno a
Planificación Física para construir por esfuerzo propio y según dicen el lugar
que tienen está en el camino que conduce a La Campana. Me pidieron los
datos personales y un número telefónico para avisarme y hasta ahora no me
han localizado”...

YAme voy…
Chaooooooooooooooooo Sabadazo

$

cip226@sierramaestra.cu

Arano,

ESPERANZA Juantorena Torres, de Calle 6
#103, entre Pizarro y Julio Sanguily, reparto Flores, afirma: “Existe un
salidero en la entrada de agua de esa dirección”…

23/3/23 Juali Ame Rodríguez
Beltrán, Activo Minint.

1/4/23 Pablo Vera Peña,
Pensionado Minint.

1 /4 /23 Franc isco Odel in
Portuondo, Internacionalista.

1/4/23 Antonio Rivera González
Internacionalista.

2/4/23 Enrique Cause Barrientos
Lucha Contra Bandidos.

3/4/23 Nicolás García Hardy,
Lucha Contra Bandidos.

4/4/23 Luis Felipe Pérez Francis,
Internacionalista (Congo).

5/4/23 Antonio Carrión
Domínguez, Internacionalista.

5/4/23 Rubén Hernández Arias,
Ejército Rebelde.

6/4/23 José Raúl Toledema
Ortiz, Internacionalista.

7/4/23 Lucido Moya Sarmientos,
Lucha Contra Bandidos.

8/4/23 Juan Gilberto López
Abigail, Internacionalista.

8/4/23 José Rubí Milán Calzada,
Internacionalista.

8/4/23 Alberto de la Torre Ríos,
Internacionalista.

9/4/23 Lorenzo Dollar Santos
Internacionalista, Palma Soriano.

Beneficios del té de menta
Beber té de menta ayuda a

mover el gas acumulado en el
cuerpo evitando flatulencias,
aliviando la acidez estomacal
y reduciendo la sensación de
náuseas. Sugerimos para
viajes largos, masticar una
hoja de menta, que puede ser
de gran ayuda para los
mareos y vómitos debido a su
efecto antiespasmódico.

Papas a la española
Ingredientes: Cinco papas, ½ cucharadita de pimentón, seis dientes de ajo,

½ cucharadita de comino, dos hojas de culantro, una cucharadita de jugo de
limón o vinagre, aceite, ½ taza de agua o caldo, pimienta y sal.

Preparación: Lave y pique las papas en ruedas; (si lo desea las pela).
Macere los ajos y pique bien fino el culantro. Ponga una cacerola a la
candela con aceite, las ruedas de cuatro papas y déjelas freír, sáquelas
cuando estén doradas, escúrralas y polvoréelas con el pimentón.

Mientras cocine la otra papa, cuando esté, sáquela póngala en un tazón y aplástela para hacer un puré.
Agréguele los ajos, el comino, el culantro, jugo de limón, el agua, pimienta y sal. Mézclelo todo.

Saque el aceite de la cacerola, póngala de nuevo a la candela con las papas y vierta el contenido del tazón,
puntéelo de pimienta y sal. Luego déjelos a la candela dándoles vueltas hasta que se consuma el líquido.

El 2 de mayo concluirá la Campaña de
presentación y pago de la Declaración Jurada
(DJ) de Ingresos Personales correspondiente al
año fiscal 2022 y en Santiago de Cuba, de 28 512
contribuyentes (trabajadores por cuenta propia,
artistas y creadores del sector de la Cultura,
comunicadores sociales, figuras mixtas, personal
que labora en sucursales extranjeras y otros), lo
han hecho 11 438, informó a
Camilo Mendoza Vázquez, director provincial
de la Oficina Nacional de la Administración
Tributaria (ONAT).

Los mayores atrasos se concentran en los
trabajadores por cuenta propia (lo ha hecho el
41.15%), incidiendo las actividades de cafeterías,
restaurantes, transportistas, agentes de
telecomunicaciones, servicios de belleza y
mensajería, vendedores de productos
agropecuarios y artículos industriales, así como
el sector artístico.

Los municipios más rezagados son Guamá,
Mella, Contramaestre, San Luis y Santiago de
Cuba, el de mayor peso en la Campaña. En el
sector agropecuario la situación es más favorable
con el 69.62% de presentación por los
productores individuales, usufructuarios y otras

figuras obligadas. En ese sentido, se realiza un
trabajo coordinado entre la ONAT, el Ministerio
de la Agricultura y la Anap para llegar a cada
productor y estructura. Las deficiencias se
concentran en Segundo Frente (42.30%),
Santiago de Cuba (45.52%), Palma Soriano
(53.66%) y Mella (61.22%).

Incumplir con la Declaración Jurada constituye
una violación, por la que la ONAT penaliza a
cada incumplidor (Omiso) y tiene facultad para
solicitar el retiro temporal de la licencia para el
ejercicio de la actividad.

Declarar y pagar por debajo de lo que
corresponde resulta una evasión fiscal, que, al
comprobarse, es constitutiva de un delito
sancionado por el Código Penal.

La ONAT ha desarrollado un amplio programa
de divulgación por diferentes vías y medios,
prestando atención y asistencia diferenciada a los
trabajadores por cuenta propia que, por vez
primera, se enfrentan a este proceso.

Existen facilidades para acceder a los modelos
y la presentación de las DJ y su pago, que puede
realizarse por canales electrónicos. Además de
los buzones habilitados en todas las oficinas
municipales y la provincial para depositar las
declaraciones, así como hacerlo de forma
electrónica, aquellos que tengan firma digital.

Sierra Maestra

La Empresa Central de Equipos CUBIZA-UEB Santiago de Cuba

La Sucursal Emprestur

M.Sc. Daniel Cortes
Somodevilla/ Director Emprestur Sucursal Santiago de Cuba

-
sita en Carretera del Caney S/N entre 15 y 17. Reparto Vista Alegre
convoca: Mecánico A Automotor. Grupo Escala: VIII. Salario: $2 960.00.
Pago de Estimulación mensual según el cumplimiento del plan de ventas
acumuladas de la UEB. Requisitos: Graduado de Nivel Medio, haber
aprobado curso de habilitación con experiencia en el puesto de trabajo/
Mecánico C de Equipos Pesados de la Construcción. Grupo Escala: VI.
Salario: $2 660.00. Pago de Estimulación mensual según el cumplimiento
del plan de ventas acumuladas de la UEB. Requisitos: Graduado de Nivel
Medio, haber aprobado curso de habilitación con experiencia en el puesto de
trabajo/ Mecánico A de Equipos Pesados de la Construcción (JB). Grupo
Escala: XI. Salario: $3 410.00. Pago de Estimulación mensual según el
cumplimiento del plan de ventas acumuladas de la UEB. Requisitos:
Graduado de Nivel Medio, tener conocimientos de mecánica con
experiencia en el puesto de trabajo. Todos los cargos reciben además el Pago
de Utilidades Trimestral. Luz Maura Sánchez Boudet/ Especialista
Principal en Gestión de Recursos Humanos

convoca: Especialista A en Obras de
Arquitectura e Industriales. Grupo escala XIV. Salario básico $ 6 600.00.
Requisitos: graduado de nivel superior de Arquitectura o Ingeniería Civil/
Especialista B en Gestión Económica. Grupo escala XIV. Salario básico: $ 6
600.00. Requisitos: graduados de nivel superior en Contabilidad o
Economía/AuditorAdjunto: Grupo Escala XIV. Salario Mensual $6 600.00.
Requisitos: Graduado de Nivel superior habilitación en Contabilidad,
Técnicas de auditoria, Informática y redacción de Informes. Contamos con
otros beneficios; Tenemos implementado el Decreto 53 de 2021 de la
organización del sistema salarial; y se distribuyen como un pago anticipado
trimestral, las utilidades creadas. Como parte de la Atención al hombre,
uniformes, medios de protección humana, transporte obrero, alimentación,
entre otros. Para mayor información presentarse en el Departamento de
Capital Humano de la Sucursal Emprestur sita en Carretera de Aguadores
Km 1 ½ S/N. Teléfonos: 22691760, 22695537, 22695495. Correo
electrónico: dayi.gonzalez@emprestur.scu.tur.cu

Luis Alberto Portuondo Ortega

Apremia cumplimiento de presentación
y pago de la Declaración Jurada

Convocatorias

FALLECIDOS

Para recordar un abril

Carlos Miguel Odio

Un 19 de abril
Padre de la Patria un nombre
Céspedes libera al hombre
Al esclavo, un porvenir
Para así poder decir
Eduardo García Delgado
Su sangre fue lápiz armado
Día del miliciano fiel
Escribe el nombre de Fidel
Un Playa Girón ganado
Al tirano una derrota
En América primera
Y una nueva primavera
Bahía de Cochinos brota
Y los Maceo convocan
Porque años están cumpliendo
Con sus historias reviviendo
La Granjita de Siboney
El Viso allá en el Caney
No se me quede ninguno
Por grandioso y oportuno.

Héroes Eternos /
Esmérides Sánchez
Hernández
Entre palmeras y matorrales
Vuela un águila, vuela
Sobre el poblado La Prueba
Con sus signos criminales
Jóvenes de patrios ideales
Ante el ataque cruel y vil
Enarbolamos el fusil
Se inmolan por un futuro

Los cubanos sí podemos

Juan Miguel Montoya Arias

Faro y guía de una nación
Con sentimiento profundo
No agrede ni invade al mundo
Más bien brinda lo que puede
No se amedrenta con nada
Desafía las tormentas
Somos el dolor de cabeza
Del norte cruel y brutal
Damos donde más le duele
Y esa es nuestra libertad
Aquí nada está perdido
De que se puede se puede
Quién ha dicho que en su casa
Debe mandar un extraño
Y quererte gobernar
Los principios no se venden
Dejen la rabia y el odio
Un infarto les va a dar
Esta es Cuba socialista
Patria o Muerte Venceremos
Y Con Díaz-Canel al frente
Los cubanos sí podemos.

En las lomas de Joturo
Un veintisiete de abril
Siguiendo el sol de Martí
Y de sus versos sencillos
Rigoberto Maranillo
Muero como hijo mambí
El joven Armando Ortiz
Cae sobre su tierra amada
José Vega es la llama
Que prende a Luis Cervantes
Y se alzan Héroes Gigantes

En el Altar de la Patria
Enero es la clarinada
Donde se cumplen sus sueños
Que sean los cubanos dueños
De las tierras que trabajan
Como hijos de Mariana
Somos un pueblo fiel
Que curtimos nuestra piel
Labrando, más producción
Por Cuba y la Revolución
Tras las huellas de Fidel.
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En Santiago de Cuba, autoridades
del Gobierno implementan más de 10
medidas con la finalidad de bajar los
precios que hoy laceran la vida de la

población.
A u n q u e e l s i s t e m a d e

comercialización nacional está descentralizado y se rige
por la relación oferta-demanda, la política del país para
enfrentar los costos abusivos de bienes, otorga la facultad a
cada localidad de concertar el valor del producto a la venta
y servicio, ya sea en el sector estatal o no.

Actualmente existen más de 100 mil trabajadores en este
último, es decir, los nuevos actores económicos son
alrededor de la mitad de la fuerza productiva registrada en
el territorio.

De las acciones implementadas y su valoración al
respecto, Osmar Sánchez Licea, coordinador de
Programas que atiende la Economía en el Gobierno,
precisó a que “se creó el Comité de
Precios Provincial, presidido por la Gobernadora y los
Comités de cada municipio, dirigidos por los Intendentes”.
Su objetivo fundamental deviene, más allá de la
concientización, en establecer un porciento -por encima
del costo de producción-, que se puede añadir y determinar
el precio con el cual se venderá, lo que se concreta aún.

Por otra parte, se conformaron subgrupos de trabajo: el
Metodológico e Inspección -integrado por el Grupo de
Enfrentamiento, que a su vez se compone de organismos
como Finanzas y Precios, Trabajo y Seguridad Social, la
ONAT, la PNR, Higiene-; Comercio y MINAL, y
Transporte.

Otra de las prioridades es fortalecer el funcionamiento de
los grupos de enfrentamiento en su composición completa,
buscando su eficiencia, sobre todo en las áreas de mayor
ilegalidad, arterias y espacios prohibitivos; la
reorganización de las ventas de garaje -iniciando por el
apercibimiento u orden de advertencia en caso de
identificar irregularidades- y el tratamiento a los ilegales
con la posibilidad de inscribirse como Trabajadores por
Cuenta Propia.

Sánchez Licea subrayó que aún falta alcanzar una
sistematicidad en los controles y se prevé incluir en una
base de datos a los ciudadanos que infrinjan lo establecido
para comercializar, de esta forma es posible detectar a los
reincidentes y aplicar una sanción mayor.

Una tarea priorizada es la consolidación de los Comités
de contratación municipales y provincial con la
aprobación de la distribución, los principales destinos y la
concertación de precios de compra a los productores y
venta a la población de los productos agropecuarios. En
sentido general, los productores y entidades deben
presentar propuestas de precios, a partir del cálculo de las
fichas de costo de las ofertas de las empresas municipales y
Acopio.

Las medidas incluyen, además, el intercambio con los
actores económicos no estatales sobre los costos de su
actividad, utilidades actuales, promoviendo el análisis de
los precios que aplican; normando el porciento de
utilidades y controlando la licitud de los recursos con un
respaldo documental.

La lucha abierta para revertir la situación actual, exige de
una campaña que intensifique las acciones de
comunicación, sobre los precios concertados y los
resultados de los controles realizados y divulgar en los
medios de prensa las cifras fijadas en las cadenas de

producción y distribución de productos (agropecuarios o
no), así como los efectos de la implementación de las
medidas, de forma que los santiagueros los conozcan y se
sumen a las acciones de control.

Para evaluar la aplicación y los efectos del sistema de
trabajo, se estableció la realización diaria de una rendición
de cuenta de los municipios y los subgrupos. Sin embargo,
en el período de implementación de estas medidas, aún no
se ven los efectos, ya que los precios para obtener lo
indispensable del día a día no se corresponden con las
posibilidades reales de pago con un salario promedio de un
trabajador estatal.

Los costos son más elevados si se habla de los nuevos
actores económicos que insertan productos foráneos en la
red de comercialización (en su mayoría), a través de
importadoras-exportadoras nacionales. Según el
Coordinador, una alternativa de control sería registrar el
costo de compra en el exterior, el flete, la manipulación, el
arancel -teniendo en cuenta las tasas de cambio en ese
momento- y cortar los intermediarios, para el
establecimiento del porciento máximo que incidirá en el
valor final.

Sobre las infracciones en los precios del transporte y la
necesidad de que accionen la Unidad Estatal de Tráfico y la
Dirección de inspección, Sánchez Licea dijo que se trabaja
en el reordenamiento de las rutas y la reactivación del
transporte estatal; esto a partir del empleo del
financiamiento obtenido de la contribución territorial para
la compra de gomas y baterías.

Mientras, otros vehículos que se encontraban de baja
técnica, fueron arrendados a nuevos actores económicos,
con un control de rutas asignadas, precios y horarios de
trabajo establecidos por la Empresa Provincial de
Transporte. “A estos choferes se les asigna una tarjeta de
combustible; ellos se encargan de arreglar y mantener los
medios y en su ficha de costo se hace un balance de los
gastos para determinar cuánto cobrar por pasaje, de forma
que no les den pérdida, pero que tampoco sean excesivos”,
añadió.

William Hernández Morales, coordinador de Programas
y Objetivos que atiende la Agricultura, precisó que el
Decreto 35 norma la descentralización de los precios en el
sector, o sea, todos se determinan por oferta-demanda a
excepción del arroz, el café, la caña de azúcar y el tabaco.

Pero la política del país exige poner fin a los números
irrisorios; en correspondencia, semanalmente se evalúa
cómo han oscilado los costos de los productos
comercializados por las diferentes formas de gestión de la
economía.

Hernández Morales informó que se enfatiza en la
confección de la ficha de costo de los productores; por otra
parte, con los TCP -quienes afirman que compran caro-, se
busca certificar dónde y a qué costo adquieren la
mercancía: “De igual manera, se está tratando de crear un
mercado mayorista, en un lugar específico, donde ellos
vendan de forma controlada”.

Persiste la existencia de estructuras y mecanismos de
pagos lentos: “Por ejemplo, el productor le compra a la
cooperativa, esta a su vez le vende a la empresa, esta última
a Acopio y de ahí se vende en la ciudad. Son muchos
intermediarios.

“En la red de comercialización hay diferentes actores,
está Acopio, los TCP, mercados arrendados por bases
productivas y productores individuales. El sistema de los
cuentapropistas es de compra directa. Acopio hoy cuenta
solamente con cinco colectivos laborales que gestionan y

tienen independencia económica para entregar el dinero
con inmediatez, pero los restantes se tardan hasta un mes”.
Todo esto influye en la estabilidad de ofertas
agropecuarias de los nuevos actores económicos en
relación con el estatal.

Santiago de Cuba tiene más de 40 mil productores, no
obstante, en la actualidad inciden en los precios, tanto los
costos de la contratación de fuerzas de trabajo -además de
no contar con suficiente mano de obra- como de los
insumos. A esto se suma que solo el 3% de las áreas
cultivadas tiene riego, lo cual deja tierras preparadas a
expensas de la lluvia o la sequía.

Aunque el Decreto 35 también aboga porque los
campesinos -una vez cumplidos sus contratos- puedan
vender al Estado o a otros actores a un precio diferenciado,
aún es un asunto pendiente el “efectuar una buena
contratación contra el potencial, para explotar al máximo
lo que pueden ofrecer.

“Las acciones se enfocan en chequear el destino del
campo a los mercados de la ciudad; priorizar el
autoabastecimiento de los consejos populares, basado en
las responsabilidades de cada localidad y exigir que se
cumpla con lo establecido por los Comités de Contratación
Municipales”, apuntó.

La Constitución establece ideas centrales que ayudan a
no perder de vista la esencia de nuestros fundamentos
económicos: “El Estado dirige, regula y controla la
actividad económica conciliando los intereses nacionales,
territoriales, colectivos e individuales en beneficio de la
sociedad. La empresa estatal socialista es el sujeto
principal de la economía nacional y desempeña el papel
principal en la producción de bienes y servicios y cumple
con sus responsabilidades sociales”.

Más allá del rol de los nuevos actores económicos y en
medio de los efectos de la crisis económica mundial, el
recrudecimiento del bloqueo e ineficiencias internas, la
empresa estatal socialista tiene el reto de retomar su
protagonismo y reforzar su ejercicio para que los precios
abusivos y especulativos, no ocupen espacios.

Al propio tiempo urge agilizar la materialización de
estas medidas para poder evaluar su efectividad en el
terreno y sobre todo que la población perciba su efecto.

Sierra Maestra

Transporte y alimentación en la mira

Precios de los alimentos

Mucho por hacer para que bajen los precios

Milagros
Alonso Pérez

Milagros
Alonso Pérez
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Usted no tiene ni idea de cuántas personas
laboran para garantizar que el pueblo tenga
cada sábado, una opción para la recreación y
el disfrute de la familia.

Las Noches Santiagueras, son ese espacio
creado y pensado no solo para recaudar
ingresos -como muchos consideran-, sino
también para que, a pesar de la tensa
situación económica que vivimos, el pueblo
tenga a dónde ir, con propuestas para
diversos públicos y bolsillos.

Criterios divergentes giran en torno a su
aceptación o No. Hay quienes dicen que si no
hay ni para comer, por qué se hacen estas
actividades, que se están malgastando
recursos, ‘tirando la casa por la ventana’;
otros valoran de positiva la iniciativa, pues
da la alternativa de salir en familia y
consumir según las posibilidades.

Entre mis entrevistados, unos opinan que
aun cuando las ‘Noches’ ya forman parte de
la cotidianidad, deben potenciarse, sin
descuidar las ofertas que durante la semana
se brindan en los centros recreativos,
gastronómicos y comerciales de la ciudad;
que en ocasiones permanecen de lunes a
lunes en penuria.

Otros manifiestan que los precios de las
comidas siguen siendo caros y no siempre su
elaboración es buena; advierten que en
ocasiones no venden algunas de las ofertas
hasta que no se acerca la comitiva que
encabezan el Primer Secretario del Partido,
José Ramón Monteagudo Ruiz, y Beatriz
Johnson Urrutia, Gobernadora; quienes
recorren las áreas para intercambiar con el
pueblo y conocer el sentir de usuarios y
trabajadores.

Preocupa que merolicos y revendedores
pululan en busca de esos productos que se
destinan a las ‘Noches’ especialmente
embutidos, golosinas o los que vende la
Cadena de Tiendas Caribe; situación que
precisa de un actuar enérgico de las fuerzas
del orden público, pues en esas colas pedir el
último y llegar a comprar, es casi una misión
imposible, ya que los coleros son un clan.

La población se queja del precio de los
trabajadores por cuenta propia que expenden
refrescos, jugos, maltas, y un sinnúmero de
confituras; opciones que no se encuentran en
las carpas estatales; asimismo, inquieta la
inestabilidad con la cerveza dispensada, que
garantiza mayor consumo de la comida.

No crea que es fácil articular organismos,
instituciones, centros gastronómicos y
comerciales que tributan a las 'Noches'. Es
una tarea titánica para directivos y
administradores, también para el Partido y el
Gobierno, que impulsan esta iniciativa no
como capricho, sino como una necesidad de
que existan opciones de recreación para el
pueblo trabajador y la familia santiaguera.

En diferentes puntos empresas como
Acopio, ponen a la venta productos del agro
de gran aceptación. Hasta el Mercado
Climatizado Cítricos Contramaestre, de

Garzón, llegó el pasado
sábado. A ojos vistas la oferta era variada y
con calidad; pero preferimos resumir lo que
dijeron sus clientes.

Daimaris Álvarez -usuaria de cada fin de
semana-, dice “Deben dar cinco libras de
arroz de 65 pesos por libreta y no tres, es muy
poco y son muchas las horas de cola: yo
marqué desde las 12 del día y son las 8 de la
noche y es que estoy comprando”.

Otros opinaron que “las ofertas son buenas,
con precios aceptables, pero el lugar es
pequeño y abren demasiado tarde”. “En
ocasiones empiezan cuando vienen llegando
las autoridades del Partido y el Gobierno que
recorren cada sábado el lugar”.

Además, valoraron de negativa esa imagen
de aglomeración: “Es desagradable, da la
impresión de más necesidades de las que uno
tiene o de que el pueblo se faja por la comida,
y eso no es bueno; la intención se trastoca. La
venta podría empezar más temprano, porque
no debe ser para exhibirle a nadie, sino para
satisfacer las necesidades de la población”.

En el Mercado de Nuevo Tipo MAE-El
Santiaguero, también de Garzón, hubo
criterios favorables en relación con la oferta;
pero en nuestro recorrido durante varios
fines de semana, constatamos que cierran la
reja temprano o tras el paso de la comitiva, y
quienes llegan quedan afuera sin poder
comprar, en horarios en los que aún la Noche
Santiaguera es joven.

La iniciativa de que Aldo y su grupo
amenicen las ‘Noches’en ‘El Santiaguero’es
muy bien acogida por los usuarios, le da
frescura y alegría al lugar.

La Empresa Comercial Compay Tiago, en
este escenario tiene un rol protagónico, no
solo ubica carpas con comidas, bebidas y
alimentos ligeros, también tiene tres
heladerías en puntos clave como Plaza de
Marte y Garzón, con ofertas variadas y gran
demanda.

Hace solo días esta empresa lanzó una
nueva imagen comercial, apreciable ya en la
cremería Garzón y K, donde la moderna
decoración, el confort, la variedad de sabores
de helados y la calidad del servicio, marcan
la diferencia.

Esta modernización es posible gracias a los
resultados económicos favorables que
muestra Compay Tiago, que tiene como
director a Alexis Ricardo Senz, un
incansable batallador de la gastronomía y los
servicios, para el que no hay imposibles. Por
eso su colectivo, jóvenes administradores de
unidades perfeccionadas, apuestan por el
encadenamiento productivo, sustituir
importaciones y propiciar el desarrollo local.

La Empresa Extrahotelera Palmares
también asume presencia permanente en las
Noches Santiagueras con variadas opciones
de coctelería, restauración y gastronomía
ligera; es un espacio fijo que mucho
agradece la población, que sábado tras
sábado acude para pasar un rato agradable.

Zulema Chao Herrera, directora de la
Sucursal de Palmares S.A aquí, manifiesta el

compromiso de los trabajadores del Turismo
que se alternan para participar en las
‘Noches’ y tienen como premisa lograr que
quienes visiten sus áreas reciban un buen
servicio con profesionalidad, se sientan en
familia y puedan degustar del ambiente que
se respira en Palmares, amenizado siempre
por un talento artístico de excelencia.

Otro puntal es la inserción del coppelia La
Arboleda, que participa desde su sede, en las
tarde-noches de sábado, ofertando sus
combinaciones de helados.

Sin embargo, para que esta locomotora de
la heladería santiaguera no se detenga,
mucho depende de la tributación del
producto, que en las últimas semanas ha
tenido presencia pero No como se precisa;
máxime si la otra aplanadora del helado, El
Jardín de Las Enramadas, también necesita
tener ofertas.

Problemas objetivos ha presentado la
fábrica de helados Siboney, la falta de
recursos es una realidad que golpea, el déficit
de amoniaco también, pero como en la unión
esta la fuerza, llegan de bateadores
emergentes los municipios de Palma Soriano,
Guamá, Songo-La Maya, Segundo Frente,
Contramaestre y hasta de Tercer Frente, con
sus envíos de helados.

La pasada semana sumaron entre todos
alrededor de 2 000 galones, parece mucho
aunque no lo es, cuando se habla de una
población de más de un millón de habitantes.

Emilio Alejandro Llaujel Infante,
administrador de La Arboleda, nos comenta
que el servicio inicia en el horario de la
mañana, pero como estrategia, en ocasiones
se interrumpe para abrir en la tarde, cuando
comienza la actividad infantil, y así
garantizar que niños y padres puedan
degustar del helado. Que en verdad tiene una
demanda superior a la oferta.

Los entrevistados expusieron que la
iluminación en Plaza de Marte, debe ser
prioridad; al menos buscar una alternativa
para las noches de sábado, porque se torna
oscuro su interior, donde cientos de niños
corren, juegan y montan aparatos.

La pantalla con música de la década
prodigiosa, ubicada en el parque Serrano, ha
tenido aceptación, y ya tiene un público que
acude para deleitarse y hasta echar un pasillo
con los

El pueblo agradece la actuación del
Mariachi y la animación en muchas de las
áreas, así como los piquetes soneros que en
diversos puntos, matizan la jornada.

Ciertamente, lograr el éxito de las Noches
Santiagueras es una hombrada, porque como
usted ha podido evaluar, aquí, un solo
golondrino no compone verano; se requiere
de manos, cabezas y corazones en función de
un proyecto común.

Y bien sabemos que cuando se trata de
empujar la carreta, No siempre se hala parejo.
Amuchos, por suerte, no hay que decirles las
cosas dos veces; otros permanecen
inamovibles o no son susceptibles a las

críticas y los señalamientos.
Hoy puedo hablar con propiedad de las

‘Noches’ y su valía. Primero, porque las
recorro de punta a cabo -como dice el refrán-
para que nadie me lo cuente; también porque
desde hace varias semanas y por cuestiones
laborales me he involucrado en las reuniones
previas, donde a camisa quitada, se exigen
hechos, acciones y no justificaciones.
Además, porque he recorrido junto a las
máximas autoridades las áreas y veo la
alegría, el agradecimiento, y la satisfacción
de muchos.

A las ‘Noches’ les queda camino por andar
y moralejas que aprender a sus
organizadores. Pero sin duda, son un
termómetro para medir el espíritu del
santiaguero, que ni en los momentos más
complejos pierde ese deseo de

Estas líneas ponderan el esfuerzo de
cientos de hombres y mujeres que de manera
anónima tributan a la recreación cada
sábado; llevan implícito también, el
reconocimiento a quienes embellecen las
arterias antes y luego recogen, limpian, para
que al día siguiente se respire limpieza y
orden.

Un aparte especial merecen los
trabajadores por cuenta propia y las
mipymes por su permanencia, su disciplina -
aunque bien podrían abaratar un poco más
los precios-; sin embargo, algunos se quejan
porque al interior de la Plaza de Marte,
abundan revendedores de confituras que no
están patentados ni cumplen con lo
establecido, y en ocasiones logran vender a
veces más que quienes están en sus carpas
esperando pasen los clientes. Situación que
merece del actuar del cuerpo de inspectores.

Las preocupaciones que la población
mostró, no precisan ahora de excusas, sino
de ser evaluadas en su justa medida, para
transformar lo que se deba. Pueden ser vistas
como lecciones aprendidas, para así no
volver a ver más, al filo de las 10 de la noche,
un camión irrumpiendo la avenida, para
desarmar y recoger carpas, mientras a pocos
metros las familias seguían sentadas
degustando de la noche.

El pueblo es un eterno inconforme -me
dijo un amigo, y puede ser- pero si en su
reclamo hay un ápice de verdad, entonces
esa opinión ha de tenerse en cuenta; como
también que muchas veces el machito o las
piernas asadas, tras el paso de la comitiva, es
sacado de la vara, pero no es porcionado ni
ofertado al pueblo, y el argumento a la
pregunta es que ya está vendido. Incluso lo
hemos visto voltear sin ni carbón.

Detrás de las Noches Santiagueras están
incontables gestiones, insomnio, imprevistos
que conllevan a sacar el extra, a ser más
creativos; están las ganas de soñar en grande
y hacer con poco. Pero se precisa tener un
sentido gigantesco de responsabilidad y
compromiso. Porque en verdad, la única
recompensa al desvelo de muchos, es el
placer de complacer al pueblo.

Callar no es de sabios

La ‘Noche’ no es solo fiesta

Sierra Maestra

Caminos que conducen al éxito

El placer de complacer

Entre fresa y chocolate

Su opinión cuenta

Nadie triunfa sin esfuerzo

Con vientos a favor y en contra

Con trabajo no hay imposibles

Boney M.

guarachear,
de reír, de compartir en familia.

brasa

Detrás de las Noches Santiagueras

Mayte García Tintoré

La Arboleda Cremería de Garzón y K Área de Palmares
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El anuncio de la presencia en del doctor
Julio Guerra Izquierdo, director provincial de Salud, generó
gran cantidad de planteamientos sobre los servicios médicos.
Por razones de espacio, nos es imposible responder a cada
persona, pero en el resumen que ahora presentamos están
contenidos los temas que sucitan insatisfacción.

Quienes plantearon situaciones que requieren atención
inmediata y dejaron sus datos para localizarles, recibirán el
apoyo de la dirección provincial de Salud para la solución a
su caso.

Antes de responder a las preguntas, el galeno destacó las
severas afectaciones que ocasionan al sistema de Salud
cubano las 243 medidas de recrudecimiento del bloqueo
estadounidense, evidenciadas en la falta de recursos para el
enfrentamiento a la Covid-19.

“Esto, que ya lo vimos hace dos años, no ha cambiado.
Sigue siendo complejo el contexto económico mundial, y
permanece invariable la política de exterminio del gobierno
norteamericano, que perjudica también a este sector.

“Sabemos que dar explicaciones no soluciona los
problemas, que las personas quieren sus recursos, pero las
carencias son reales. Tenemos el deber de garantizar la salud
del pueblo, porque es un derecho constitucional, pero
también hablar con la verdad. Nunca mentiríamos con algo
tan sensible como es el derecho a la salud de nuestro pueblo”,
puntualizó.

El programa del Médico y la enfermera de la familia,
fundado por nuestro Comandante en Jefe, está en un proceso
de perfeccionamiento. Recientemente, el Ministerio
estableció modificaciones que pueden mejorar la calidad de
la atención, e incluso, a nuestros profesionales, garantizando
-sobre todo- la permanencia de estos en el consultorio, con el
nombramiento de médicos titulares.

Sabemos que no en todos los lugares los médicos titulares
son especialistas, y trataremos de que el cien por ciento,
repartido en 1 098 consultorios, lo sea. Para esto, tomamos
como estrategia que los titulares puedan ser médicos
graduados en años terminales de la especialidad de
Medicina General Integral. Es la única manera que podemos
garantizar que haya esa estabilidad.

En el programa se establece que el médico de la familia
tiene una sesión de consulta y una sesión de terreno, que no
es rígido que sea en la mañana o que sea en la tarde porque
tiene que ver con la adaptación a su población.

Por condiciones estructurales, en muchos locales funciona
más de un consultorio, y es posible que un médico en la
mañana realice consulta y al facultativo del otro consultorio
le corresponda terreno, y viceversa.

Estamos trabajando en el completamiento del personal de
enfermería. En algunos lugares tenemos déficit y por eso
impulsamos un programa de formación de técnicos en
Enfermería para jóvenes que concluyan el duodécimo grado,
y también hay un plan para los que terminan noveno.
Además, en el futuro podrán cursar la licenciatura.

Ahora mismo estamos en un plan de formación de más de
900 técnicos que puedan suplir esta necesidad que tenemos,
primero en la Atención primaria de salud, y después en los
hospitales. El objetivo es que el servicio que se preste en los
consultorios sea con calidad, con ética, con respeto al
paciente, y cubra las necesidades públicas.

Sí. Los profesionales de la Salud, y por supuesto los de
Atención primaria de salud, están sufriendo la falta de
algunos recursos como el material gastable para realizar los
procederes. Hemos tenido que hacer un reordenamiento y
poner los recursos disponibles para garantizar la asistencia
en las instituciones que tributan al Programa de Atención
Materno Infantil.

Tratamos de buscar alternativas para que los policlínicos
que tienen laboratorio cuenten con recursos: por ejemplo,
recientemente, ante la falta de jeringuillas desechables
decidimos colocar de nuevo las de vidrio, cumpliendo todas
las medidas de asepsia, antisepsia y esterilización,
colocando también agujas desechables para no parar los
servicios.

Nos acaba de llegar una provisión de jeringuillas y estamos

ahora mismo en un proceso de distribución en las
instituciones de Salud.

Sabemos que la escasez de medicamentos en las farmacias
genera preocupación. Sin embargo, es una realidad que el
país afronta serias dificultades para adquirir las materias
primas para la producción de fármacos. Por eso durante
2022 y lo que va de 2023 hemos tenido falta de
medicamentos sensibles como los antihipertensivos.

En la medida en que se suministran, se va haciendo la
distribución por nuestro personal de Farmacia para que le
lleguen a un mayor grupo poblacional.

En cuanto a la falta de almohadillas sanitarias, la
afectación también se debe a las dificultades para la
importación de materias primas para producirlas aquí en las
cantidades que la población femenina necesita. En este año
ya comenzó la primera entrega en algunos lugares, nos están
faltando en el municipio de Santiago de Cuba alrededor de
85 farmacias, a las cuales se les distribuirá próximamente;
también se hará esto en unidades de otros municipios.

Sobre las bolsas de colostomía, que es otro de los
planteamientos de los lectores, debemos decir que en su
mayoría se importan y ha habido una afectación económica
para poder adquirirlas. Recientemente recibimos un
suministro que alcanza para satisfacer una parte de la
demanda, cuya distribución ya comenzó.

Sabemos que no es suficiente, pero estamos tratando de dar
solución de alguna manera a quienes necesitan este recurso.
En la dirección provincial de Salud hemos atendido varios
casos, a los que entregamos bolsas llegadas a la provincia
como parte de donaciones de personas naturales y jurídicas
solidarias con nuestro país.

Respecto a los condones, tampoco existe disponibilidad;
pero hemos recibido -a través de donaciones de algunas
organizaciones al Ministerio de Salud- condones para
grupos de riesgo, y se están entregando. Se trata de personas
que por sus comportamientos específicos tienen una mayor
susceptibilidad de contraer el VIH y otras infecciones de
transmisión sexual.

No nos es posible ponerlos a la venta en la farmacia porque
no hay suficiente, pero sí que sepa nuestro pueblo que se
están dando a estas personas para tratar de reducir la
transmisión de enfermedades. También se han entregado a
algunos adolescentes que ya tienen una vida sexual activa,
debido a que el embarazo en esta etapa es una de las

cuestiones que nos han estado golpeando en el último año y
a inicios del 2023.

Además de los preservativos, que resultan insuficientes
para cubrir las necesidades de este grupo poblacional,
también estamos priorizando los dispositivos intrauterinos y
otros métodos de anticoncepción.

Sí es posible hacer la prórroga cuando se vence la tarjeta de
control de medicamentos o tarjetón, como se le llama
popularmente, lo que esa decisión la toma el administrador
de la farmacia.

A la lectora que mudó a sus padres ancianos para su
domicilio, le respondemos que para hacer también eficiente
la entrega de estos fármacos controlados, su distribución se
ha regionalizado por farmacia. No obstante, si una persona
se muda de un lugar a otro lo que debe hacer es ir con la
identificación del paciente y con la tarjeta de control, a ver al
administrador de la farmacia de origen para pedir el traslado
hacia donde ahora reside.

Se están produciendo medicamentos naturales y hasta este
momento se han cumplido los planes establecidos en alianza
con otros sectores, incluso con la Agricultura. Se ha
entregado el cien por ciento del azúcar y la miel que se
necesitan para hacer los jarabes y otros medicamentos.

En el territorio se trabaja para incrementar las hectáreas de
siembra de plantas medicinales para obtener la masa vegetal
que necesitamos. Santiago de Cuba es una de las provincias
que más avanza en el cumplimiento de los planes de
producción, aunque no es suficiente todavía porque hay una
gran demanda de este recurso.

Tenemos cinco centros de producción local que se
mantienen funcionando a máxima capacidad y entregando
los medicamentos a las farmacias comunitarias y a otras
instituciones.

El servicio de óptica también sufre el impacto de la falta de
abastecimientos que golpea de manera global a la sociedad
cubana y de la cual no escapa nuestro sector. Hace algún
tiempo estamos careciendo de lentes y de armaduras. Sin
embargo, todo aquel que tenga necesidad de atención debe
dirigirse al oftalmólogo y se le puede hacer el diagnóstico, la
refracción y se le da la indicación para, en cuanto haya el
producto, hacerle sus espejuelos.

La Estomatología está gravemente afectada por la escasez
de insumos. Con los recursos que llegan estamos
priorizando programas de riesgo como el de Atención
Materno Infantil para proteger a un grupo poblacional tan
sensible como las embarazadas y los niños. También se
destinan a algunos ancianos, en la medida de lo posible;
pero se siguen brindando los servicios de urgencia en todas
las clínicas estomatológicas de la provincia.

Si alguna persona necesita extraerse un molar está
indicado que se haga el proceder. Y puede dirigirse a su
clínica estomatológica para que sea evaluado por los
especialistas.

En las cirugías nos afecta considerablemente la carencia
de insumos. Es importante que la población conozca que
están garantizados todos los recursos humanos y materiales
para las actividades quirúrgicas de urgencia y emergencia.
No ha faltado nada para eso. Pero sí hay una situación
compleja con la cirugía electiva.

Debemos priorizar a los pacientes con cáncer o con
enfermedades derivadas del cáncer que necesitan una
cirugía. Esos son los primeros que estamos solucionando y,
de alguna manera, en la medida de lo posible, operamos a
pacientes que tienen un tiempo prolongado de espera.
Estamos conscientes de que las cirugías electivas son
necesarias, incluso, para garantizar la salud de una parte
importante de la población.

Sierra Maestra

Varios lectores mostraron preocupación por la calidad
de la atención en los consultorios del médico de la familia.
¿Qué situación presenta este programa?

Uno de los problemas que más preocupa es la escasez
de insumos médicos…

¿Por qué faltan medicamentos y otros productos en la
red de farmacias?

Sobre las inquietudes planteadas respecto a la tarjeta
de control de medicamentos…

La medicina natural y tradicional puede
complementar el tratamiento de diversas enfermedades,
máxime cuando hay carencias de medicamentos ¿Qué
alternativas se buscan en este campo?

Una lectora preguntó qué debe hacer para adquirir
espejuelos…

Algunas personas expresaron malestar porque no han
podido hacerse extracciones y empastes dentales. ¿Qué
situación presentan los servicios de Estomatología?

Muchos expresaron preocupaciones sobre la actividad
quirúrgica. ¿Qué ocurre con este importante servicio?

(En la próxima edición publicaremos la segunda parte
de la entrevista)

Indira Ferrer Alonso

Director provincial de Salud responde a la población



A las voces femeninas del
canto folclórico, y también a la
Enseñanza Artística, estará
dedicada Fidanz´2023 (Fiesta
de la Danza), del 25 al 29 de
abril en Santiago de Cuba.

Periodistas del ámbito
cultural y de agencias en esta
ciudad, departieron en el Hotel
Santiago, con directivos de las
Artes Escénicas, entre estos
directores de agrupaciones
folclóricas.

La reunión no pudo tener
mejor inicio pues cantó con el
alma, como siempre lo ha
hecho hasta convertirse en
diva, la excepcional intérprete

Armiñán Linares.
D e s p u é s a c t u a r o n l o s
muchachos de la Escuela
P r o f e s i o n a l d e A r t e e
integrantes de Teatro de la
Danza del Caribe.

Flores y aplausos emocionaron a , una mujer más
que acostumbrada a los escenarios y que confesó:
“Mientras la Naturaleza me mantenga con salud y
posibilidades, jamás dejaré de cantar”.

Boston Fernando Cobos, presidente del Consejo
Provincial de lasArtes Escénicas (CPAE), le dijo palabras
hermosas a , le regaló flores, y aprovechó para
explicar cómo en el Consejo no escatimaron esfuerzo para
localizar y reunir al grupo de féminas cantantes que
representan un porciento bien alto del prestigio de la
danza y el canto folclóricos santiagueros.

Y aunque no pudieron asistir al encuentro por
prescripción facultativa fueron mencionadas Nora Elsy
Nápoles yYuraidisAlvarado (del “Folclórico de Oriente”)
y Moraima La´O (Teatro de la danza).

Boston Fernando agradeció a
María Betancourt porque fue ella
quien le sugirió localizar y reunir a
las voces femeninas y dedicarles el
festejo y anunció, que esta vez
volverá a ser la propuesta

al Premio Nacional de
Danza 2022.

Destacó, además, que todas las
compañías de la provincia estarán
presente en el encuentro, y que
también participarán de otros
t e r r i t o r i o s c o m o C a m a g u a
( C a m a g ü e y ) , G r a n D a n z a
(Granma), Babul (Guantánamo), lo
que posibilitará a los grupos de aquí
intercambiar con parte de los que
más sobresalen en el folclor en el
país.

Sheyla Catá Navarro, directora de
la TV en Santiago de Cuba, entregó
un reconocimiento del medio, al
Presidente del CPAE, por el apoyo
del Consejo a la TV.

También, Gretel Quintana, al frente del Centro de
Investigación y Documentación del CPAE, detalló el
espacio teórico del Fidanz´2023 que sesionará del 26 al 29
de abril en el Centro Multicultural El Ingenio, en la calle
Enramadas.

Berta

Berta

Berta

Berta
santiaguera

La voz por el teléfono resultó alegre.
Solo minutos después de recibir en La
Habana, la Réplica del Machete Mambí
del Generalísimo Máximo Gómez, la
entrañable Fátima Patterson Patterson le
dijo al :

“Esta distinción tiene un enorme
significado para mí porque es un
reconocimiento íntimamente ligado a la Patria.

“Yo soy cubana y santiaguera, de corazón. Y no digo que este premio
es un compromiso porque yo estoy desde siempre comprometida con
la Cultura, con la Patria, con la Revolución.

“Eso sí: me siento muy orgullosa porque es un alto honor recibir este
galardón y mucho más cuando vivimos un momento trascendental de
mi querida Cuba. Y junto a mi grupo Macubá, que es mi vanguardia,
seguimos adelante”.

Sierra Maestra

El 21. Taller Provincial Monumentos de mi barrio se
desarrolló en los salones de la Escuela Pedagógica Floro
Pérez, antigua Escuela Normal, en Santiago de Cuba,
organizado por el Centro Provincial del Patrimonio Cultural
(CPPC), la Comisión Provincial de Monumentos, la Oficina
Técnica de Monumentos y Sitios, la Coordinación Provincial
de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana y
los promotores culturales.

Un día antes, en el Museo Municipal 29 de Abril, en San
Luis, tuvo lugar el acto provincial por el Día Internacional de
los Monumentos, en que fueron reconocidos los municipios
santiagueros y 24 monumentos y sitios que celebran en 2023
aniversarios “cerrados” de su declaración como Monumento
Nacional.

En el Taller, en la “Floro Pérez”, se destacó el trabajo de las
instituciones y comunidades, dirigido a preservar y embellecer
los monumentos y aprovechar su utilidad social entre la
población; la participación fue numerosa y ardua la labor de
los jurados de las cuatro comisiones. Finalmente este fue el
resultado:

Premio al trabajo “70 años de una gesta histórica”, de la
escuela Juan Manuel Ameijeiras, tutorado por la Ciudad
Escolar 26 de Julio. Y las menciones correspondieron a los
trabajos La historia de mi fortín, de la escuela Marcos Martí, de
la comunidad de Juraguá, tutorada por el Museo de Historia
Natural Jorge Ramón Cuevas, e Historia de casas, cuarteles y
botiquines de mi comunidad, de la escuela Desiderio Fajardo
Ortiz, tutorada por el Museo Casa Natal Antonio Maceo
Grajales. La mención especial fue para la escuela Ignacio
Agramonte, tutorada por el Museo Frank País.

Premio a La historia esculpida en bronce de El Cimarrón, de
la estudiante Leisy Mara Suárez Lasle, de la secundaria básica
Fe del Valle, y la mención para Fuerte El Viso, Monumento
Nacional, de la estudiante Meridi Olivares Cheón, de la
secundaria básica de El Caney.

Premio a Ruta patrimonial. Un pueblo con nombre de
héroes, de María Mercedes Sarmiento Ramírez, del Museo
Municipal José Maceo, en Songo-La Maya; y dos menciones:
una para Los sitios cuentan su historia, de Katia Álvarez, del
Museo Municipal José Maceo, en Songo-La Maya, y La
inserción del adulto mayor en las actividades comunitarias, de
Lisandra Saborín, promotora cultural del municipio de Palma
Soriano.

Premio para El descubrimiento histórico de los monumentos
del reparto Rajayoga, del Lic. Ernesto Estiú Ribeaux, y las
menciones fueron para Tarjas sobre los valores culturales de
Santiago de Cuba en la calle Heredia, de la Lic.Yolanda Bravo,
del Museo del Carnaval, y la página Web Un pueblo con
nombre de héroes, de Songo-La Maya, del Lic. Cándido
Correoso Beltrán.
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Ningún preámbulo más emotivo, alegre y musical
del 1. de Mayo, Día Internacional de los
Trabajadores en este 2023, que la 47. Feria
Expositiva del Tivolí puesta en marcha ayer en
Santiago de Cuba y que continúa hoy y cerrará sus
cortinas imaginarias, al mediodía de mañana
domingo.

Los 15 sindicatos que integran la CTC participan
en la exhibición, encabezados por el de Turismo por
sus buenos resultados en 2022 y en lo que va de
2023.

La apertura del festejo incluyó la actuación de la
Banda Provincial de Conciertos; poema a esta urbe
por el actor Maikel Eduardo, y las palabras
inaugurales de Emidrialis Domínguez Veliz,
secretaria de la CTC en el municipio.

Presidieron la inauguración de la Feria, Yudelkis
Ortiz Barceló, miembro del Buró Ejecutivo del
Comité Provincial del Partido; Odexa Fuentes
Medina, coordinadora de programas y objetivos de
la Gobernación, y René Berenguer Rivera,
secretario general de la CTC en la provincia.

Muestras de producciones y servicios de entidades
estatales, no estatales y mipymes se exhiben en el
Tivolí, donde también por la mañana y la tarde,
entran en acción la Dirección de Deportes y el sector
artístico, respectivamente, en el entorno de la
tradicional Ceiba de Santa Rita y la calle escalonada
del Callejón Santiago.

El tradicional Concierto Santiago se desarrollará en
esta del 27 al 29 de abril con sedes en la Escuela
Especial Alfredo Noa, la Uneac y la Catedral en
Santiago de Cuba.

Como uno de los espacios más importantes para la
en la urbe, y para la enseñanza musical, el

Concierto Santiago y la Orquesta Sinfónica de Oriente le
tributarán un homenaje a Porfirio “Fico” Mariol,
destacado , arreglista e instrumentista, en
ocasión de su cumpleaños 80 que celebró el pasado 2 de
abril

La información la ofreció el maestro Michael
Elvermann, director de la Orquesta Sinfónica de
Oriente, quien añadió los elencos: formatos del
Conservatorio Esteban Salas (CES), Quinteto de Viento
Santiago, Vocal Vidas, Magic Sax Quartet, Orquesta de
guitarras Ekos, la Orquesta Sinfónica de Oriente, la
soprano Diana Rodríguez Cupull ...

Concierto Santiago estará dedicado, a los 500 años de
la Catedral, los 70 del Moncada, los 45 del Comité
Provincial de la Uneac y al Sistema de Casas de Cultura.

En la “Alfredo Noa” las actividades serán desde las
10:30 a.m; en la Uneac, a las 5:00 p.m; en el CES a las
2:00 p.m. y en la Catedral, el 29 de abril, a las 7:00 p.m.

ciudad

música

músico

Fotos: Marvin Rodríguez
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Los directores, de derecha a izquierda: Idalberto Bandera Sidó
(Cutumba), Arístides Bringues Grenot (De Oriente), Yanoski
Suárez (Ad Libitum), Boston Fernando Cobos (presidente del
CPAE), Bárbara Ramos Caballero (Teatro de la Danza del
Caribe) y Yoilán Maceo Cabrera (Kokoyé), quienes hablaron de
los repertorios de sus grupos y de lo que harán en el FIDANZ
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De izquierda a derecha, Berta Armiñán Linares, Zuleiqui
Deroncelé, Odalis Armiñán, Miqueila del Toro, Yuneis
Cisneros, Yurisleidy Fernández Lafargue, María Betancourt,
Luisa María Barrientos Garbey.
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FIESTA OBRERA EN EL TIVOLÍ



Después de 12 años sin desarrollarse, este viernes quedaron
inaugurados los V Juegos del Alba, evento multideportivo que
acoge a naciones miembros de la Alianza Bolivariana para las
Américas.

En esta oportunidad, 34 atletas santiagueros integran la
comitiva cubana y verán acción en los estados venezolanos de
Caracas, Miranda y La Guaira, sedes de las competiciones.

Entre los representantes indómitos se listan las grandes
maestras Oleiny Linares, campeona nacional de Ajedrez y
Yaniela Forgas, titular de esa disciplina en 2022.

Seis esgrimistas de “la tierra caliente” compiten en la cita:
Orquídea Ferrer, Narianna Portuondo, Leidis Veranes lo hacen en
el sable, Dariel Carrión en la espada, mientras que Daniel Carrión
y Camilo Boris se miden en el florete.

Lian Benavides (57 kg), Daymarelis Caballero (70 kg), Lianet
Cardona (78 kg), Sergueis Rodríguez (90 kg) y Jonathan Loynaz,
(+100 kg), saldrán a los tatamis del Centro Nacional de Judo del
Parque Naciones Unidas, a partir de hoy.

En el equipo femenino de Levantamiento de Pesas se
incluyeron Franchesca Simón (49 kg) y Yailiana López (59 kg).
La Federación Cubana de Luchas convocó a Roismel Dange (60
kg) en la greco, y al medallista mundial Franklin Marén (74 kg) y
aArturo Silot (97 kg) en el estilo libre.

En los deportes colectivos también encontramos participación
santiaguera. El jardinero Carlos Monier fue llamado para el
Cuba de Béisbol; Jennifer Pocena, Lixania Meléndez y Yoannet
Domínguez para la escuadra femenina de softbol yYonni Iglesias
integra la nómina del equipo de Voleibol masculino.

La selección nacional de Baloncesto cuenta con los servicios de
Ibrahim Hechavarría y Luis Amaury Bueno; en tanto, Lázaro
Portes y Maikelín Drik se desempeñan en el Voly de playa.

Completan el elenco la gimnasta Diana Río, la nadadora Daysi
Ramírez, los taekwondoínes Tania Delgado y Guillermo Pérez,
así como el saltador de longitud Alejandro Parada y el pertiguista
Eduardo Nápoles.

Hasta el próximo 29 de abril, alrededor de 3 500 deportistas de
11 países pugnarán en los Juegos del Alba Venezuela 2023,
donde Rusia es la delegación invitada. La Mayor de las Antillas
asiste con más de 260 atletas.

Team

Con una trabajada victoria sobre el equipo de Guantánamo
(83-73), las Mambisas de Santiago de Cuba conquistaron el
Título en la rama femenina de la Liga Superior de Baloncesto
(LSB), por segundo año consecutivo.

En la Sala Polivalente Alejandro Urgellés las indómitas son
doblemente fuertes y este miércoles lo hicieron valer,
completando la barrida a su enérgico rival, tras imponérsele a
domicilio (67-57 y 67-61).

Efectivamente, fueron profetas en su “tierra caliente” y
sacaron ventaja al comenzar el tercer choque, armándose con
una excelente demostración de Bexy Claro (15 puntos) y
manteniendo la solidez defensiva que las caracterizó en todo el
torneo.

Los dos primeros períodos se jugaron a ritmo de conga y
tuvieron color “rojinegro” (18-12; 26-11), ya para el descanso, la
diferencia en el marcador sobrepasaba las veinte unidades.
Cuando retomaron las hostilidades el conjunto guantanamero
tuvo buenos minutos y una seguidilla de encestes que amenazó
con recortar distancias.

Sin embargo, las locales encontraron brechas en su juego para
llegar cómodas al último cuarto, con de 70-48. Las
Guerreras del Guaso volvieron a presionar en los compases
conclusivos y de qué manera, fueron efectivas en el tablero hasta
el punto de llevarse el parcial 25-13, pero no pudieron desbancar
a unas inspiradas Mambisas.

Dislaine Vicente también lució en la escuadra santiaguera,
concretando 18 cartones, acompañada por Suanlys Tanys (16) y
Arianne Mena (14). Entre las subcampeonas despuntaron
Bárbara Martínez (20), Eilen Guilbert (17) y Yaliannis Montero
(13).

Al término del partido se distinguió a Vicente, destacada en los
tiros de tres puntos en la LSB 2023, Bexy Claro alcanzó el
liderazgo en rebotes, mientras que Suanlys Tanys fue reconocida
como la mejor anotadora y la atleta más valiosa de la
competición.

Las dos últimas, también integraron el quinteto ideal, junto a
Rachel Contreras de Ciego de Ávila y las guantanameras María
Montero (mejor asistidora) y Bárbara Martínez. El
camagüeyano Rogelio Gleans fue seleccionado como el mejor
árbitro.

Acostumbradas a ubicarse entre las principales exponentes del
Baloncesto cubano, las Mambisas disfrutan de su cuarto oro en
la lid, igualando en lauros a Pinar del Río. Otra vez las
guantanameras fueron víctimas de su empuje en una final,
aunque el pasado año la disputa estuvo más cerrada y se solventó
en cuatro encuentros, con balance de 3-1 para las ahora
bicampeonas.

Eso sí, solo las muchachas del Guaso pudieron arrancarles una
victoria en la etapa regular de 2023, antes de que firmaran su
trayectoria casi perfecta (13-1), todo el reconocimiento para
ellas, que se mantuvieron como el segundo mejor equipo del país,
con una excelente campaña.

Para la profesora Abelis Robert, directora técnica de
“Santiago”, el mérito de llegar hasta estas instancias se agranda

teniendo en cuenta las complejidades de la retención de atletas,
las salidas por contratos y otras cuestiones, además del inmenso
trabajo que se necesita antes de la competición.

Haber podido darles minutos en la cancha a todas sus
discípulas, es una de las grandes satisfacciones que le dejó el
choque decisivo. “Estamos contentos por su desenvolvimiento y
todo lo que hacen para darle un alegrón a este público.
Estuvimos preparándonos desde agosto y no paramos, el buen
físico es una característica del grupo, también el contrataque, si
tuviésemos que continuar, ellas estarían listas para correr.

“Somos equipos que se conocen bien, lo más bonito es que
Guantánamo y Santiago siguen luchando porque el Oriente sea
el más fuerte en el Baloncesto, por encima de la estrategia y de
todo lo que pudo ocurrir, es lo que más me satisface”, declaró.

En medio de los festejos en la “Polivalente”, la talentosísima
Bexy Claro, manifestó su convicción de cara al Título, después
de un gran primer encuentro en la Sala Rafael Castiello y un
segundo match en el cual supieron remontar.

“Este es el resultado de la integración, de sacar lo mejor en el
terreno, de venir siempre a entrenar, por eso tuvimos esta gran
final”, sentenció.

Las damas celebran su merecido triunfo y los Halcones
santiagueros (21-5) aguardan el reinicio de la rama varonil
-cuando culminen los Juegos del Alba- para completar su última
subserie del calendario clasificatorio y pasar a los esperados

.
El 5 y el 6 de mayo, recibirán a Villa Clara, que hace poco salió

de una mala racha y necesita ganar y ganar, si pretende incluirse
en las semifinales. Las Tunas (4-22) visitará por puro trámite a
Sancti Spíritus, a estas alturas nada más le queda aspirar a un
cierre plausible, que no siga engordando su lista de derrotas.

En cambio, los yayaberos irán a por todas, ya que continúan
peleando un lugar en la post temporada con los villaclareños y la
tropa de Artemisa (11-5). Los Toros buscarán un triunfo ante
Ciego de Ávila (14-12) y Mayabeque (9-17) hará lo propio con
los líderes Capitalinos (23-3).

score

play-off

Oriente más fuerte

Pausa para los varones
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En la vida casi siempre surge algún obstáculo
antes de llegar a las metas más importantes, no
creo que esto le sea ajeno a alguien.Aveces los
planes fallan, las predicciones no se cumplen y
hay que seguir adelante, ver el vaso medio
lleno y no medio vacío pudiera ser un aliciente.

En el deporte la cuestión viene a ser la
misma, sin dejar a un lado el pragmatismo y
con los pies bien plantados en la tierra, también
se hace necesario inclinar la balanza hacia lo
positivo para sacar enseñanzas de cara al
futuro.

Analizando el paso de las Avispas
santiagueras en la 62 Serie Nacional de
Béisbol, el aficionado reparará en ciertos
resultados; es verdad que no han dado con
fórmulas infalibles sobre la grama, pero
tampoco han caído en rachas insalvables y el
torneo es largo.

Justo antes de enfrentar a su rival histórico,
los indómitos salieron airosos del Estadio José
Antonio Huelga, nuevamente con apretado
balance de 3-2.

En una subserie contra Industriales se aspira
a lucir el mejor juego y a ganar, antes incluso
que exponer buenas formas en el terreno, y
cuando esto no ocurre, la mirada tiende a ser
pesimista, más ahora que los Leones no han
comenzado con buen pie, son últimos en la
ofensiva y en la tabla de posiciones.

“Santiago” batea colectivamente para .294,
en una campaña de buenos maderos y
lanzadores en la cuerda floja, no obstante, en el
primer encuentro con los azules terminó sin
aprovechar oportunidades, a pesar de haber
ubicado hombres en las almohadillas con
relativa comodidad.

El quid del 4x2 final estuvo en el buen relevo
capitalino, esto es un seguro de vida para
cualquier conjunto y es lo que más nos ha
costado. Si el bateo continúa siendo el lado
fuerte de los “rojinegros”, tendrá que explotar
a la hora buena, para aligerarle cargas al

.
¿El vaso medio lleno?, siguen estirando la

cuerda y se mantienen entre los conjuntos
clasificados, todavía no podemos hablar de
estabilidad, al menos mientras dividan honores
a menudo y la diferencia entre los triunfos y las
derrotas continúe estrecha (13-10, hasta el
viernes).

En otras luces, las Avispas han picado
cuando est bajo presión y en los
siguientes con Industriales no fue diferente, en
definitiva, esa parece ser la tendencia.

bullpen

án dos choques
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La cima es Mambisa

Santiagueros verán acción en Juegos del Alba

Por el lado fuerte

Santiago de Cuba se coronó por cuarta vez en el Baloncesto femenino

El gladiador Franklin Marén (izquierda) fue bronce en
el Campeonato Mundial de Budapest 2018

Foto: Tomada de Granma

Foto: Alejandro Cebreco Duvergel
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Del 24 al 29 de abril, tendrá lugar la
segunda etapa de la 62. Campaña nacional
de vacunación antipoliomielítica oral
bivalente, que beneficiará a 47 398 niños
santiagueros.

Al respecto, la doctora Madelines López
Pacheco, responsable del Programa de
inmunización en la provincia, informó que
se administrará la segunda dosis a los 33

477 infantes de un mes de nacido a dos
años, 11 meses y 29 días que recibieron la
primera en el mes de febrero. Además, se
reactivará el inmunógeno a los 13 821
pequeños de nueve años.

De este grupo se excluirán los que
presenten síntomas como fiebre, diarreas y
vómitos, quienes podrán vacunarse en el
período de recuperación del 2 al 6 de mayo,
previsto para los que por alguna razón no
puedan hacerlo en la primera semana.

La formulación se administrará por vía
oral en una dosis de dos gotas, y no debe
ingerirse alimentos o agua 30 minutos
antes y después de tomarla. Afirmó la
especialista que Santiago de Cuba cuenta
con las dosis necesarias y el personal
calificado.

Además, recomendó que los padres o
tutores se dirijan al consultorio del médico
y la enfermera de la familia para recibir
toda la información que necesiten sobre la

vacunación
Asimismo, recordó la importancia de esta

campaña para mantener a la población
cubana libre de la poliomielitis,
enfermedad infecto-contagiosa causada
por el poliovirus, que afecta sobre todo a
los niños.

Desde 1962 se logró eliminar en la
Mayor de las Antillas este padecimiento,
que puede ocasionar atrofia muscular,
parálisis, deformidad, e incluso la muerte.

Vacuna antipoliomielítica beneficiará a más de 47 000 niños
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